

JOURNAL DE ROUBAIX

POLITIQUE, INDUSTRIEL & COMMERCIAL

FRIX DE L'ABONNEMENT :
Roubaix-Tourcoing : Trois mois, 13 fr. 50. — Six mois, 26 francs. — Un an, 50 francs.
Nord, Pas-de-Calais, Somme, Aisne : Trois mois, 15 francs.
La France et l'étranger, les frais de poste en sus.

PRIX DES ABONNEMENTS EST PAYABLE D'AVANCE. — TOUT ABONNEMENT CONTINUE JUSQU'A RÉCEPTION D'AVIS CONTRAIRE.

ROUBAIX, LE 23 JANVIER 1887

LES

ORIGINES DE WATTRELOS

Le nom de Wattrelos paraît flamand et pourrait faire croire que ce village a été occupé dès le principe par une colonie d'origine germanique. D'un autre côté, il est certain qu'au moyen-âge, on y parlait un des dialectes de la langue franquaise, ce qui indique une ancienne population gallo-romaine, c'est-à-dire provenant des anciennes peuplades gauloises, mêlées à des colons romains, et en quelque sorte romanisées par la conquête.

D'après ces faibles données, il est loisible à qui le voudra de se perdre en conjectures sur l'origine des premiers colons qui vinrent cultiver ce coin de l' Flandre. Faire remonter le nom de Wattrelos aux anciens Ménapions ou aux anciens Nerviens, peuples d'origine germanique, ou serait attribuer à notre village une antiquité fort respectable. Dire que ce nom lui vient d'une colonie flamande refoulée ensuite par la population gallo-romaine, ce serait lui assigner une date beaucoup plus moderne.

Pour nous, tout en avouant que nous ne pouvons rien décider, faute de quelque document précis, nous sommes portés à émettre la conjecture que les anciens habitants de Wattrelos étaient des gallo-romains comme tous ceux des environs de Tournai, leurs habiles artisans, passe aussi non loin d'Esquerbes dans ses murs, des fragments très reconnaissables de tuiles romaines, et à Baileuil où l'on a trouvé nécropole dans le sol des substructions d'une grande antiquité (6). Qui se jusqu'à présent, on n'a pas encore retrouvé des anciennes couches de pierres, strates, telles que la main des ouvriers de l'ancienne Rome les avaient mises, nous dirons que mille causes ont pu amener ici comme ailleurs la destruction de ces couches, et que dans notre cas, en particulier, la route abrégée de Cassel à Tournai par Estaires, a pu faire négliger l'entretien de celle qui desservait Vervié. Du reste, nous avons suivi la continuation de nos deux routes de Tournai vers Ecaillon, *route du Scatton*, et Bayai, *Lutetia*, et nous avons pu constater que presque partout les pierres anciennes avaient disparu, et que le sol s'était bien creusé plus bas que la place qu'elles occupaient. Dans un endroit seulement, sur la hauteur qui se trouve entre Warnaf et Saint-Maur, à vingt minutes de marche environ de la Croix Morghem, nous avons retrouvé, à côté de la route, le tracé de l'ancienne, et à étendre le glorieux règne de Charlemagne, sa domination sur l'Europe presque entière (7).

Son père, disent les mêmes historiens, avait nom Agilulph ; né, selon toute apparence, dans les premières années du vi^e siècle, il avait épousé la fille d'un noble comte nommé Adilion. Lui-même exerça dans sa patrie l'autorité de comte, c'est-à-dire, de gobernemēt et de juge. Les richesses et les honneurs avaient été pour lui comme pour tant d'autres un piège et une occasion de chute. Livré tout entier aux plaisirs, il vivait dans l'oubli de Dieu, quand les suaves exhortations de sa vertueuse fille Adeltrude le firent rentrer en lui-même, et bientôt il songea plus qu'à réparer le mal qu'il avait fait.

La mort de son épouse l'ayant laisse libre de se donner tout entier au service de Dieu, il quitta sa patrie et se rend à Gand où un saint évêque missionnaire avait élevé, quelques années auparavant, un sanctuaire au bord de la rivière Aa, qui est depuis nommée le fleuve abond, l'entretien de pareilles voies étant bien plus facile que de Leers à Vervié, où la route fait complètement défaut.

Nous le répétons, le passage d'une route romaine par Wattrelos, ne prouve rien, absolument rien, quant à l'existence de ce village. Il n'en est pas ainsi d'une de ses dépendances, qui l'entraînent avec elle : tout d'abord, la route de Tournai, qui était en effet la route de l'empereur à mi-chemin entre Tournai et Tournai : ce qui aurait pu amener l'établissement de quelques maisons pour le relai des voyageurs. De plus, la route traverse trois fois l'Esperie, de la nécessité d'établir des ponts dont l'entretien doit amener la présence habituelle de quelques ouvriers qui s'établissent dans le voisinage (8).

Enfin, pour dernière remarque, nous signalons au XIII^e siècle, parmi plusieurs noms tudesques et romans, le nom de *quovaque*, qui semble indiquer la voie des chars, *carrorum via*. Dans le chapitre suivant, nous verrons avec quel degré de probabilité l'on peut admettre que Wattrelos existait à l'époque de cette route de première classe, comme traversant Templeuve, Lannoy, Roubaix, Tourcoing, Roncq et Bousbecq.

Dans la statistique archéologique du département du Nord (2) la voie romaine est indiquée comme passant par Lannoy, Roubaix et Tourcoing.

La carte archéologique de Belgique, publiée par M. Van der Maelen, donne aussi le tracé de cette route de première classe, comme traversant Templeuve, Lannoy, Roubaix, Tourcoing, Roncq et Bousbecq.

Dans, en voulant la faire passer par Wattrelos, nous avons à combattre l'opinion des savants de la Belgique et de la France. Nous ne ferons pourtant, uniquement dans l'intérêt de la vérité historique, et bien que notre opinion ne nous paraisse pouvoir être défendue que comme beaucoup plus probable, et non comme absolument certaine (3).

Et d'abord l'inspection que nous avons faite, sur les meilleures cartes (4) comme sur le terrain même, nous a persuadé qu'il n'avait pu même venir dans la pensée des Romains de faire passer, contrairement à leurs habitudes, (5) une route de grande communication par la plaine basse et marécageuse qui s'étend entre Ramegnies-Chin, Templeuve, Willem et Blandain. Il était bien plus naturel que tous suivissent la côte élevée qui longe l'Escart jusqu'au Pont-à-Chin, et se dirigeaient de là par le territoire de Bailleul, vers Leers et Wattrelos. Ce qui confirme l'hypothèse, et l'élève presque à la hauteur d'un fait, c'est que, jusqu'au commencement de ce siècle, on ne connaissait point

d'autre route entre Tourcoing et Tournai que celle indiquée par nous. Rien n'est plus certain : or, le même motif qui, depuis la construction des routes pavées entre Tourcoing, Roubaix, Lannoy, Templeuve et Tournai, le coût de Saint-Bavon pouvait se faire dès lors dépourvu de son domaine de Wattrelos comme de plusieurs autres. Une remarque semblable doit être faite par rapport à un diplôme du roi Lothaire de l'an 967 (5).

Le premier document historique où se lit le nom de *Wattrelos* est de l'an 1030 environ, mais il y est parlé de cette villa comme ayant été restituée à l'empereur Otton III, c'est-à-dire l'an 982. Dès lors, rien n'empêche de croire que cette terre n'était au moins des possessions primitives du célèbre monastère de Gant, rien nous autorise à rejeter la tradition qui nous la présente comme ayant fait partie du riche héritage de saint Bavon. Nous verrons plus loin que, conformément à notre opinion, un acte de Charles-le-Téméraire parle de Wattrelos comme appartenant à la fondation primitive de l'abbaye.

Revenons donc sur nos pas, et disons en peu de mots nos feux qui l'ignoreraient quel était ce premier propriétaire d'un bien qui devait pendant des siècles appartenir à l'abbaye.

Il y a environ 1000 ans, dans les environs de Wattrelos, il y avait une église portant le nom de *St. Bavon*, et Bailleul où l'on a trouvé nécropole dans le sol des substructions d'une grande antiquité (6). Qui se jusqu'à présent, on n'a pas encore retrouvé des anciennes couches de pierres, strates, telles que la main des ouvriers de l'ancienne Rome les avaient mises, nous dirons que mille causes ont pu amener ici comme ailleurs la destruction de ces couches, et que dans notre cas, en particulier, la route abrégée de Cassel à Tournai par Estaires, a pu faire négliger l'entretien de celle qui desservait Vervié. Du reste, nous avons suivi la continuation de nos deux routes de Tournai vers Ecaillon, *route du Scatton*, et Bayai, *Lutetia*, et nous avons pu constater que presque partout les pierres anciennes avaient disparu, et que le sol s'était bien creusé plus bas que la place qu'elles occupaient. Dans un endroit seulement, sur la hauteur qui se trouve entre Warnaf et Saint-Maur, à vingt minutes de marche environ de la Croix Morghem, nous avons retrouvé, à côté de la route, le tracé de l'ancienne, et à étendre le glorieux règne de Charlemagne, sa domination sur l'Europe presque entière (7).

Son père, disent les mêmes historiens, avait nom Agilulph ; né, selon toute apparence, dans les premières années du vi^e siècle, il avait épousé la fille d'un noble comte nommé Adilion. Lui-même exerça dans sa patrie l'autorité de comte, c'est-à-dire, de gobernemēt et de juge. Les richesses et les honneurs avaient été pour lui comme pour tant d'autres un piège et une occasion de chute. Livré tout entier aux plaisirs, il vivait dans l'oubli de Dieu, quand les suaves exhortations de sa vertueuse fille Adeltrude le firent rentrer en lui-même, et bientôt il songea plus qu'à réparer le mal qu'il avait fait.

La mort de son épouse l'ayant laisse libre de se donner tout entier au service de Dieu, il quitta sa patrie et se rend à Gand où un saint évêque missionnaire avait élevé, quelques années auparavant, un sanctuaire au bord de la rivière Aa, qui est depuis nommée le fleuve abond, l'entretien de pareilles voies étant bien plus facile que de Leers à Vervié, où la route fait complètement défaut.

Nous le répétons, le passage d'une route romaine par Wattrelos, ne prouve rien, absolument rien, quant à l'existence de ce village. Il n'en est pas ainsi d'une de ses dépendances, qui l'entraînent avec elle : tout d'abord, la route de Tournai, qui était en effet la route de l'empereur à mi-chemin entre Tournai et Tournai : ce qui aurait pu amener l'établissement de quelques maisons pour le relai des voyageurs. De plus, la route traverse trois fois l'Esperie, de la nécessité d'établir des ponts dont l'entretien doit amener la présence habituelle de quelques ouvriers qui s'établissent dans le voisinage (8).

Enfin, pour dernière remarque, nous signalons au XIII^e siècle, parmi plusieurs noms tudesques et romans, le nom de *quovaque*, qui semble indiquer la voie des chars, *carrorum via*.

Dans le chapitre suivant, nous verrons avec quel degré de probabilité l'on peut admettre que Wattrelos existait à l'époque de cette route de première classe, comme traversant Templeuve, Lannoy, Roubaix, Tourcoing, Roncq et Bousbecq.

Dans la statistique archéologique du département du Nord (2) la voie romaine est indiquée comme passant par Lannoy, Roubaix et Tourcoing.

La carte archéologique de Belgique, publiée par M. Van der Maelen, donne aussi le tracé de cette route de première classe, comme traversant Templeuve, Lannoy, Roubaix, Tourcoing, Roncq et Bousbecq.

Dans, en voulant la faire passer par Wattrelos, nous avons à combattre l'opinion des savants de la Belgique et de la France. Nous ne ferons pourtant, uniquement dans l'intérêt de la vérité historique, et bien que notre opinion ne nous paraisse pouvoir être défendue que comme beaucoup plus probable, et non comme absolument certaine (3).

Et d'abord l'inspection que nous avons faite, sur les meilleures cartes (4) comme sur le terrain même, nous a persuadé qu'il n'avait pu même venir dans la pensée des Romains de faire passer, contrairement à leurs habitudes, (5) une route de grande communication par la plaine basse et marécageuse qui s'étend entre Ramegnies-Chin, Templeuve, Willem et Blandain. Il était bien plus naturel que tous suivissent la côte élevée qui longe l'Escart jusqu'au Pont-à-Chin, et se dirigeaient de là par le territoire de Bailleul, vers Leers et Wattrelos. Ce qui confirme l'hypothèse, et l'élève presque à la hauteur d'un fait, c'est que, jusqu'au commencement de ce siècle, on ne connaissait point

d'autre route entre Tourcoing et Tournai que celle indiquée par nous. Rien n'est plus certain : or, le même motif qui, depuis la construction des routes pavées entre Tourcoing, Roubaix, Lannoy, Templeuve et Tournai, le coût de Saint-Bavon pouvait se faire dès lors dépourvu de son domaine de Wattrelos comme de plusieurs autres. Une remarque semblable doit être faite par rapport à un diplôme du roi Lothaire de l'an 967 (5).

Le premier document historique où se lit le nom de *Wattrelos* est de l'an 1030 environ, mais il y est parlé de cette villa comme ayant été restituée à l'empereur Otton III, c'est-à-dire l'an 982. Dès lors, rien n'empêche de croire que cette terre n'était au moins des possessions primitives du célèbre monastère de Gant, rien nous autorise à rejeter la tradition qui nous la présente comme ayant fait partie du riche héritage de saint Bavon. Nous verrons plus loin que, conformément à notre opinion, un acte de Charles-le-Téméraire parle de Wattrelos comme appartenant à la fondation primitive de l'abbaye.

Revenons donc sur nos pas, et disons en peu de mots nos feux qui l'ignoreraient quel était ce premier propriétaire d'un bien qui devait pendant des siècles appartenir à l'abbaye.

Il y a environ 1000 ans, dans les environs de Wattrelos, il y avait une église portant le nom de *St. Bavon*, et Bailleul où l'on a trouvé nécropole dans le sol des substructions d'une grande antiquité (6). Qui se jusqu'à présent, on n'a pas encore retrouvé des anciennes couches de pierres, strates, telles que la main des ouvriers de l'ancienne Rome les avaient mises, nous dirons que mille causes ont pu amener ici comme ailleurs la destruction de ces couches, et que dans notre cas, en particulier, la route abrégée de Cassel à Tournai par Estaires, a pu faire négliger l'entretien de celle qui desservait Vervié. Du reste, nous avons suivi la continuation de nos deux routes de Tournai vers Ecaillon, *route du Scatton*, et Bayai, *Lutetia*, et nous avons pu constater que presque partout les pierres anciennes avaient disparu, et que le sol s'était bien creusé plus bas que la place qu'elles occupaient. Dans un endroit seulement, sur la hauteur qui se trouve entre Warnaf et Saint-Maur, à vingt minutes de marche environ de la Croix Morghem, nous avons retrouvé, à côté de la route, le tracé de l'ancienne, et à étendre le glorieux règne de Charlemagne, sa domination sur l'Europe presque entière (7).

Son père, disent les mêmes historiens, avait nom Agilulph ; né, selon toute apparence, dans les premières années du vi^e siècle, il avait épousé la fille d'un noble comte nommé Adilion. Lui-même exerça dans sa patrie l'autorité de comte, c'est-à-dire, de gobernemēt et de juge. Les richesses et les honneurs avaient été pour lui comme pour tant d'autres un piège et une occasion de chute. Livré tout entier aux plaisirs, il vivait dans l'oubli de Dieu, quand les suaves exhortations de sa vertueuse fille Adeltrude le firent rentrer en lui-même, et bientôt il songea plus qu'à réparer le mal qu'il avait fait.

La mort de son épouse l'ayant laisse libre de se donner tout entier au service de Dieu, il quitta sa patrie et se rend à Gand où un saint évêque missionnaire avait élevé, quelques années auparavant, un sanctuaire au bord de la rivière Aa, qui est depuis nommée le fleuve abond, l'entretien de pareilles voies étant bien plus facile que de Leers à Vervié, où la route fait complètement défaut.

Nous le répétons, le passage d'une route romaine par Wattrelos, ne prouve rien, absolument rien, quant à l'existence de ce village. Il n'en est pas ainsi d'une de ses dépendances, qui l'entraînent avec elle : tout d'abord, la route de Tournai, qui était en effet la route de l'empereur à mi-chemin entre Tournai et Tournai : ce qui aurait pu amener l'établissement de quelques maisons pour le relai des voyageurs. De plus, la route traverse trois fois l'Esperie, de la nécessité d'établir des ponts dont l'entretien doit amener la présence habituelle de quelques ouvriers qui s'établissent dans le voisinage (8).

Enfin, pour dernière remarque, nous signalons au XIII^e siècle, parmi plusieurs noms tudesques et romans, le nom de *quovaque*, qui semble indiquer la voie des chars, *carrorum via*.

Dans le chapitre suivant, nous verrons avec quel degré de probabilité l'on peut admettre que Wattrelos existait à l'époque de cette route de première classe, comme traversant Templeuve, Lannoy, Roubaix, Tourcoing, Roncq et Bousbecq.

Dans la statistique archéologique du département du Nord (2) la voie romaine est indiquée comme passant par Lannoy, Roubaix et Tourcoing.

La carte archéologique de Belgique, publiée par M. Van der Maelen, donne aussi le tracé de cette route de première classe, comme traversant Templeuve, Lannoy, Roubaix, Tourcoing, Roncq et Bousbecq.

Dans, en voulant la faire passer par Wattrelos, nous avons à combattre l'opinion des savants de la Belgique et de la France. Nous ne ferons pourtant, uniquement dans l'intérêt de la vérité historique, et bien que notre opinion ne nous paraisse pouvoir être défendue que comme beaucoup plus probable, et non comme absolument certaine (3).

Et d'abord l'inspection que nous avons faite, sur les meilleures cartes (4) comme sur le terrain même, nous a persuadé qu'il n'avait pu même venir dans la pensée des Romains de faire passer, contrairement à leurs habitudes, (5) une route de grande communication par la plaine basse et marécageuse qui s'étend entre Ramegnies-Chin, Templeuve, Willem et Blandain. Il était bien plus naturel que tous suivissent la côte élevée qui longe l'Escart jusqu'au Pont-à-Chin, et se dirigeaient de là par le territoire de Bailleul, vers Leers et Wattrelos. Ce qui confirme l'hypothèse, et l'élève presque à la hauteur d'un fait, c'est que, jusqu'au commencement de ce siècle, on ne connaissait point

RÉDACTION & ADMINISTRATION

17, RUE NEUVE, 17

Directeur-Gérant : ALFRED REBOUX

Bureau à Tourcoing, RUE DES POUTRAINS, 42

ABONNEMENTS ET ANNONCES

RUE NEUVE, 17, A ROUBAIX. — A LILLE, RUE DU CURÉ SAINT-ÉTIENNE, 9 bis.
Paris, chez MM. HAVAS, LAFITTE et C°, place de la Bourse, 8, et rue Notre-Dame-des-Victoires, 34.
Bruxelles, à l'Office de Publicité.

Voici ce que publie aujourd'hui la *Semaine Religieuse*, de Paris :

« Acte de soumission. Le 1^{er} et dernier volume vis-à-vis du Saint-Siège, aurait décidé de se résigner à son projet sur la réorganisation de la propriété ecclésiale.

La candidature du maréchal de Molké contre les progressistes allemands

Berlin, 21 janvier. — Une réunion électoralement importante, à laquelle assistaient environ trois mille personnes, a eu lieu hier soir dans la deuxième circonscription, M. Virchow, a fait un long discours sur la situation politique actuelle.

Le présent fait par saint Bavon à l'abbaye de Gant était tout à fait convenable au genre de vie des religieux qui l'occupaient.

Le présent fait par saint Bavon à l'abbaye de Gant était tout à fait convenable au genre de vie des religieux qui l'occupaient.

Le présent fait par saint Bavon à l'abbaye de Gant était tout à fait convenable au genre de vie des religieux qui l'occupaient.

Le présent fait par saint Bavon à l'abbaye de Gant était tout à fait convenable au genre de vie des religieux qui l'occupaient.</